

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 6 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1092

El Reformismo en Tierra Blanca

El domingo pasado estuvieron en el bello pueblo de Tierra Blanca, los señores reformistas don José Joaquín Ortiz, don Beto, Barrantes y don Víctor Manuel Díaz. En este lugar celebraron una gran reunión a la que concurrieron todos los vecinos de Tierra Blanca, que son reformistas de convicción. Los oradores fueron frenéticamente aplaudidos, pues sus ideas son las ideas de los verdaderos costarricenses que aman la democracia, la igualdad y la justicia.

"Periquín"

Con este pseudónimo que corresponde al nombre del conocido escritor nacional don Rogelio Gócher, ha salido dirigido un nuevo semanario de caricaturas "Los Muñecos." Esta revista trae material muy ameno, por lo que felicitamos a nuestro amigo Gócher.

Pasaportes

Rafaela v. de Brenes e hija, para los Estados Unidos.
Guillermo Fernández, para Panamá.
Josefa Lear, para Nicaragua.
Roberto Chacón, para España.

De San Ramón

De San Ramón regresó el caballero don José María Zeledón, quien fue a esa bella ciudad en gira política. Muy gratas impresiones trae el señor Zeledón de esa encantadora ciudad que ha sobresalido siempre por su altivez y por su nobleza.

De regreso

El señor don Juan Rafael Pérez y don Francisco Argüello de Vars regresaron de Desamparados en donde fueron a trabajar en favor del Evangelio Reformista.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

DEL MINUTO

POLITICA DOCTRINARIA

Algunos toman como fenómeno inexplicable que el Partido Reformista, escaso en recursos pecuniarios, se haya abierto campo en todo el país y hoy sea el partido más numeroso de la contienda eleccionaria. Ni es tal fenómeno ni hay por qué maravillarse, si estudiamos ligeramente el origen de lo que ocurre.

El ruidoso triunfo del Partido Reformista obedece únicamente a su forma de hacer política.

Sus procedimientos son de atracción; nunca de repulsión.

Y lo más curioso del caso es lo que ahora vemos; resulta que la *chusma*, los *chicheros*, los desafiados *volcheviques* que se desayunan diariamente con rollizas cabezas de niños recién nacidos según el decir de jimenistas y echandistas, están dando el gran ejemplo de cordura, respeto, ecuanimidad y lo que es más: el alto ejemplo de poseer cultura.

El Partido Reformista ha levantado y dignificado la tribuna; ha enaltecido el periódico y la hoja volante, y, en una palabra, ha enarbolado bandera de orden y absoluto respeto a las ideas ajenas.

En las filas del Partido Reformista reina la más completa disciplina, precisamente porque hay un verdadero jefe que ha conquistado el cariño y aprecio de los suyos.

¿Por qué pues extrañarse que el Partido Reformista día a día haga más compactas y numerosas sus filas?

Ahora poco a poco los enemigos políticos por fuerza tendrán que convencerse que en el campo reformista está el orden y está la disciplina; desde luego tendrá que arrollar con el mayor número de partidarios.

Tirios y troyanos confiesan que la forma de hacer política el Partido Reformista es ejemplar y digna de ser tomada como modelo.

Ha resultado pues la democracia maestra de los consagrados y de los universitarios intelectuales de campanillas. ¡Qué barbaridad! ¡Parece que el mundo estuviera al revés y que se hubiera invertido el orden de los factores! ¡Qué barbaridad!...

Acostumbrados todos a la política de insultos y de diatribas que siempre se ha estilado en este país, hay maravilla que haya una mayoría de hom-

bres sensatos que se han impuesto por su propia voluntad la consigna de abandonar los trillos viejos y enaltecer la campaña eleccionaria de una política a base de programa y a base de doctrina.

Esto, naturalmente, tenía que sorprender y dejar absortos a los incrédulos que suponen que solamente dando coces se llega al triunfo.

Por demás está decir que la táctica observada ha dado magníficos resultados; profucos rendimientos.

Pueblos en donde apenas se mencionaba al Partido Reformista con todos los coloridos exagerados que el capricho de los enemigos políticos quería darle, hoy día son baluartes del Reformismo. Basta simplemente que la causa del Partido Reformista sea explicada, para que esta arraigue en el corazón de los ciudadanos.

En su mayoría los hijos del pueblo observan el desarrollo de la política y ellos encuentran más sustantivo y más de su conveniencia, aquel campo donde haya menos insultos y más doctrina. Por esta razón el Partido Reformista es fuerte y es poderoso.

Por otra parte el Partido Reformista no tiene enemigos; encarnizados ni enemigos apasionados. Se ha conquistado un tácito aprecio de los demás.

Por supuesto que esto durará poco; una vez que en realidad se conozcan las fuerzas de que dispone el reformismo, se coaligarán todos los intereses creados y pretenderán vencerlo; pero para esto ya es tarde, porque dicho está y verdad es, que la voz del pueblo es la voz de Dios.

Tendrán pues los enemigos, de grado o por fuerza, que someterse y resignarse a la derrota, por que ya eso está señalado por el índice del destino. Inútil hacerse ilusiones de otra índole: así será. Cada día que pasa, es día de fiesta para los reformistas, porque a sus campamentos llegan renuevos de energía y voces cariñosas de los pueblos que se adhieren y engrosan las filas.

Al paso que va el Partido Reformista, no es ninguna exageración afirmar que vencerá el próximo día de diciembre por mayoría absoluta.

¡Ya lo verán!.....

GIL SOL

Album social

Fray Raimundo salió para San Ramón.

Doña Eva de López Baldonado se encuentra enferma.

Don Ricardo Giralt Montelegre ha seguido mejor. La señorita Isabel Mendiola ha restablecido.

En breve saldrán para Limón don Gonzalo Facio y señora.

De San Francisco de California vino don Luis Villant.

La señorita Georgina Corcelle salió para Cartago.

De Cartago regresó don Guillermo Fernández.

Para Heredia salió don Asdrúbal Villalobos.

De Puntarenas vino don Rafael Barquero.

Para Alajuela salió don Francisco Chacón.

Duelo en Tres Ríos

En la ciudad de Tres Ríos falleció el señor don Guido Masís. Ayer tarde se efectuó el entierro con mucho acompañamiento. Por este medio damos nuestro más sentido pésame a la señora viuda, a don Ricardo Masís y señora, a la familia Céspedes Vargas y a don Lizano Vargas

Un ángel más

En la mañana del lunes fue sepultado un precioso niño hijo de nuestro amigo don Francisco Guilarte y doña Elena O. de Guilarte, que hace pocos días vino al mundo. Presentamos nuestro pesar a sus amorosos padres.

Sentido

fallecimiento

El último domingo, fue sepultado un hijito de don Santiago Garita y su estimable señora. Resignación desemos a estos buenos esposos.

Natalicios

Celebra hoy la fecha de su natalicio la señora doña Teresa Coronado de Ross, por lo que le enviamos nuestros sinceros parabienes.

Celebró la fecha de su natalicio la gentil señorita Beatriz Sasso, por lo cual le enviamos nuestros más efusivos parabienes.

Nuevos nombramientos

El señor Director General de Correos nombró Inspector de esta Provincia, a don Ulises Jiménez Mesén; Cartero de la administración de Paraiso, a don José María Araya; Portavajillas en Orofina, a don Francisco Benavides; primer oficial de la administración de Puntarenas, a don Carlos Soto; segundo oficial de la misma administración, a don Rubén Espinosa; posta entre Puntarenas y Aranjuez, a don Pablo Castillo; administrador de Correos de Puerto Viejo, a don Leonardo Solano.

Retreta

Esta noche, en el Parque Central, se efectuará una retreta por la Banda Militar. El maestro Nieto ha escogido para esta noche un variado programa musical.

Reapareció un colega

Con este título, dice "La Verdad," de ayer: "Con motivo del incendio acaecido ha poco, nuestro colega "La Prensa" sufrió retraso, pues el taller del señor Falco fue víctima de las llamas. Ahora las dificultades tipográficas están vencidas, y ya ayer nos visitó de nuevo. Hay el proyecto, según se afirma, de variar el título y que se siga llamando La Prensa Reformista." Hasta aquí las palabras del colega.

Recordatorio

Cumplió años de haber fallecido en esta capital el Dr. don Mauro Aguilar. Con tal motivo renovamos nuestra expresión de pesar a la familia doliente.

Feria de ganado en Alajuela

Ayer estuvo muy concurrida la feria de ganado efectuada en la Plaza de Alajuela. Se vendió ganado de los señores don José J. Rodríguez, don Ernesto Muñoz, don Julio Sánchez, don Feliciano Quirós, don A. Quesada, don Felipe Venegas, don Ezequiel Gutiérrez, don M. A. Carazo, don Mardoqueo Barrantes y don Carlos Maroto.

PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

NOTA PARLAMENTARIA

El asunto de la Sabana

Ayer quedó en el Congreso arreglado definitivamente el asunto de la Sabana. Ya ese lugar no será violado para intereses particulares; antes habrá que solicitar, para cualquiera empresa que se anuncie allí, la anuencia del Poder Legislativo.

Este proyecto que hoy es ley que custodia la Sabana, es obra del Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, quien desde un principio ha defendido valientemente ese legado del padre Chapuí para los pobres.

Por ello merece la gratitud del pueblo, desde luego que aquel terreno, dígame en contra lo que se quiera, es sagrado e inviolable, porque esa fue voluntad inquebrantable de quien lo legó. Por eso ha fracasado y fracasará la codicia particular que pretenda hacer de ese pulmón de la capital, un campo de negocio y especulación.

Cuando protestamos desde las columnas de este periódico porque allí se introdujeran empresas particulares, razón y justicia de sobra teníamos. Se argumentó entonces que el Municipio así lo había querido y a eso replicamos que sobre el Municipio y sobre todos los poderes constituidos está la voluntad del pueblo soberano cuando tiene la justicia y la razón de su parte.

Ayer el Soberano Congreso confirmó nuestra manera de pensar en ese asunto; estamos pues de plácemes. Se ve pues que no vamos muy divorciados con la opinión pública, porque demasiado comprendemos que hay que poner el oído atento a esas voces casi siempre inspiradas en su derecho.

Por lo demás, asunto liquidado es este y no valdría la pena agregar una sílaba más a este ligero comentario.

PIK

Boda Kumble-Allen

En San Francisco de California se efectuó la boda del caballero Mr. Church Eddie Kumble con la gentil señorita Clara Allen. A los recién casados enviamos nuestros más vivos parabienes, con especialidad a Clarita, q' es toda virtud y belleza.

Los restos de Miss Marian

El 25 del presente mes llegarán a esta capital los restos de la recordada y querida profesora Miss Marian. Las discípulas que desearan tomar parte en la Guardia de Honor en la capilla ardiente que ha de velar los restos de Miss Marian Le Capellain, avisarán a la Dirección del Colegio a la señorita Atilia Montero.

Conferencias

En el cantón del Cementerio, la Junta Patriótica ha iniciado ya una larga serie de conferencias. Ya se efectuó la primera conferencia en casa del señor don German Lube.

Para Nueva York

En breve saldrán para Nueva York, en vía de paseo, Mr. A. S. Harrison y su señora esposa. Un feliz viaje les deseamos a los estimables viajeros.

Fallecimiento

En España falleció en días pasados el señor don Joaquín Ballester, hermano político del señor don Valentín Quintana, por lo que le enviamos nuestro más sentido pésame.

Amonestación

En la iglesia de la Dolores se corre la amonestación matrimonial del señor don José Calderón con la apreciable señorita Elisa Aguilar.

Se está levantando un memorial para dirigirlo al Congreso

Piden que se suprima la Ley de Seguros, por la inmoralidad de los incendios

Sabemos de fuente autorizada que se hacen activos trabajos para recoger una buena cantidad de firmas y elevar un escrito al Soberano Congreso solicitando la supresión de la Ley de Seguros, en vista de la inmoralidad desarrollada con las viciosas prácticas de los incendios, que, por lo general, perjudican a la gente pobre porque siempre rompe la cuerda por lo más delgado.

Ahora, por ejemplo, con este último incendio quedaron muchos obreros sin trabajo y los pobres no saben hasta cuándo recibirán la retribución

que fija la ley en el diez por ciento que pasa a la Municipalidad. Entendemos que esa bendita retribución vendrá para el tiempo de las calendas griegas.

Como eso de cancelar las pólizas a veces resulta caprichoso y es cuestión de suerte que sea en el menor tiempo posible, como se puede tardar poco se pueden tardar mucho y entre tanto los obreros perjudicados tendrán que esperar la caída del maná del cielo.

Razón hay pues en querer suprimir el vicio de los incendios.

Empresa de Camiones

J. P. Arango & Co.

SERVICIO DE ESCASÚ

Hemos establecido un servicio regular de camiones de pasajeros entre San José y Escasú. Por ahora los carros saldrán de la Estación del Tranvía en el Bosque de los Niños cada hora.

Pida más informes en nuestras oficinas o al Agente en Escasú don Ernesto Fuentes.

Noticias de San Ramón

La fiesta del Corpus resultó bastante lucida; a pesar de las dificultades con que se tropezó asunto musical; pues ya en vísperas, y no se tenía ninguna seguridad de música; no valió ni los esfuerzos del Cura don Juan V. Solís, pues con todo el trabajo de él, no fué posible conseguir que tocaran esa fiesta. Eso va en contra de la Iglesia, mejor dicho, contra Dios; pero música hubo; se reunieron unos jóvenes ramonenses y tocaron la procesión. Dignos de mérito, dignos de aplauso, fueron los señores don Carlos Saborio, don Joaquín Saborio, don Alejandro Saborio, don Flavio Mora, don Bernardo Rodríguez, don Rufino Mora y don Bernardo Hernández. Gracias a ellos la procesión no resultó tan sencilla.

UN RAMONENSE

Pasaportes

Angelo Batt Rojo, para Colombia.
Victor Vidaurre, para Estados Unidos.
Luis Rafael, para Europa.
José Castro, para España.
Carlos Umaña, para Canadá.

Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio la estimable señora doña Lía Volio de Mendiola, por lo que la felicitamos sinceramente.

Aclaración pública

Me veo en el caso de elevar mi más enérgica protesta del error cometido en mi persona, al ponerme en las filas del Echandismo, sin mi consentimiento, pues siempre he ido e iré y admiro al hombre valiente, porque del valiente se espera la verdad, lo grande y lo noble; por eso voy afiliado al Gran Partido Reformista que postula para Presidente de la República al eximio ciudadano, General Don Jorge Volio J para que conste así.

JUAN T. CALERO.

Puntarenas, Junio 1923.

Protesto enérgicamente al ver mi nombre publicado como Echandista, no he autorizado a ninguna persona para tal, voy siempre con la voz de los pueblos sanos y altivos, que proclaman unánimemente para Presidente de la República al pandonoso y valiente General Don Jorge Volio; conste así.

SANTOS CALERO.

Puntarenas, Junio 1923.

POR FIN terminarán los incendios

Con motivo del último siniestro en el cual hubo muchos intereses lesionados, se elevará al Congreso un memorial cubierto con más de quinientas firmas, pidiendo la prohibición de Compañías de Aseguros contra incendios.

Así, pues, no habiendo asegurados no habrá más que temerse por destrucción del voraz elemento.

Por eso *La Gran Via*, que facilita mayores ventajas a su clientela, y que en su género es uno de los establecimientos mejor surtidos, ha resuelto abaratar su gran existencia de vinos y mercaderías en general.

Del hogar Beeche-Soler

Al hogar de don Luciano Beeche y su señora doña María Soler, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Enfermito

Guarda cama el niño Luis Mario Zeledón, hijo del señor don Luis Zeledón y doña Celia Valenzuela. Que mejor pronto con nuestros más vivos deseos.

Nota de duelo

En Suiza ha fallecido la distinguida señora madre de don Ernesto Berger. Nuestro más sentido pésame le enviamos por este medio al señor Berger, en esta ho a de profundo dolor.

Hacemos constar que yo Vicente Chacón M. y José Rafael Carvajal A. aparecemos en la Directiva Echandista de esta Ciudad y no hemos firmado ni autorizado a nadie para poner nuestros nombres en esa Directiva pues nunca hemos pertenecido a ese partido de la ARGOLLA.

Estudiando Ideas y Hombres estamos convencidos que debemos pertenecer al Gran Partido Reformista que postula como Candidato al General don Jorge Volio J.

A ruego de Vicente Chacón M. que no sabe firmar: E. Martínez, José Rafael Carvajal A.

Testigos: C. Chacón M. y Leonidas Rodríguez.
Heredia, Junio 1923.

Sobre el Manifiesto del Gremio de Panaderos

Varios caballeros, nos han dado sus nombres para que sean agregados a las numerosas firmas del Manifiesto del Gremio de Panaderos. Son ellos don Daniel Trejos Pereira, don José Soto R., don Ascensión Alonso, don José Pérez Ballester, don Rafael Bonilla L., don José Ángel Méndez, don Amado F. Sánchez y don Jesús Ramírez, todas personas apreciables y estimables.

Los dos ríachones

Cuando en mi presencia se ensalza al archimillonario Rothschild, quien, con sus inmensas rentas consagra sumas cuantiosas a la educación de la niñez, a curar enfermos y fundar asilos para los ancianos, también yo le alabo y admiro. Pero, al elogiarle y admirarle por eso, no puedo olvidar una pobre familia de labriegos que había recogido a un huérfano en su miserable choza.

—Si nos hacemos cargo de Karitia—decía la aldeana—nos dejará sin un cobre, y ni siquiera tendremos para comprar sal con que sazonar la sopa.

—Pues bien; la comeremos sin sal respondió su marido, el campesino. —¿Cuán lejos está todavía Rothschild de llegar a ese labriego!

"Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando, en los tocas con 2 o 3 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Cuesta una bagatela—dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, R. U. A.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un sólo Dios y en un sólo mediador entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio, de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcional por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

A los reformistas del país

Un hecho desgraciado—de aquellos que no se repetirán más cuando la reforma política que estamos iniciando obtenga el campo propicio para su desarrollo—ha privado al Partido Reformista de su órgano de publicidad, destruyendo la imprenta en que se editaba—merced a un heroico esfuerzo del señor Falcó—sin exigir gasto alguno a nuestra Tesorería.

Este primer tropiezo no nos desalienta; nos levantamos más bien con la alegría de haber podido probar nuestra fortaleza, y sonreímos llenos de fé al pensar que este es quizás el más pequeño de los muchos obstáculos que habremos de encontrar en el camino.

Nuestros empeños todos—los empeños que han podido provocar la simpatía popular por el Programa de nuestro Partido—están hechos a base del más completo desinterés; pero azotado por la desgracia el compañero que puso su periódico al servicio de la tendencia reformista, ni él puede continuar en su generosa actitud, ni el Partido debe aceptar el sacrificio de un solo hombre en favor de la obra que debe condensar—para ser de veras grande y efectiva—el sacrificio de todos los que aspiran a su realización.

Por eso el Comité Ejecutivo dirige a todos los afiliados a la causa popular, ferviente excitativa para que contribuyan de una manera especial al FONDO DE PRENSA que será manejado independientemente del fondo general por la Tesorería.

La redención del País es labor ardua y ella no podrá efectuarse sin el esfuerzo decidido de todos los hombres de buena voluntad.

San José, 30 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN
Secretario General.

Primera lista de donativos recogida por el señor Falcó para el fondo de reserva de LA PRENSA.	
Gral. Jorge Volio	10.00
M. A.	25.00
T. F.	25.00
P. A.	15.00
M. G.	10.00
X. X.	5.00
Enrique Sáenz	5.00
F. B.	5.00
X. X.	2.00
Abel Cambronero	2.00
Francisco Arias	2.00
M. G.	2.00
General Morazán	2.00
E. B.	2.00
Alejandro Mata	2.00
Juan R. Herradora	1.00
Justo H. Cuadra	1.00
Patricio Ortiz	1.00
Carlos Jinesta	1.00
Octavio Montero	1.00
Lesmes Sáurez	1.00
Julio Padilla	1.00
Max Bermúdez	1.00
José A. Cambronero	1.00
A. de B.	1.00
Adolfo Braña	2.00
Ricardo Loria	1.00
Gonzalo Hernández	2.00
Víctor M. Badilla	1.00
José Falcó P.	1.00
Armando Ocón	1.00
A. M. D.	1.00
Enrique León B.	1.00
Mecha Cordero J.	1.00
X. X.	5.00

En defensa del Dr. Vargas

Sr. Director de LA PRENSA

San José

En *La Tribuna* del 3 del corriente el Dr. Hernández en un suelto titulado la Facultad de Medicina en peligro, trata de denigrar en términos descomedidos y fuera de tono la capacidad profesional del distinguido doctor osteópata don Alejandro Vargas Araya; esto quizá hubiera sido soportado cuando recién llegado el doctor osteópata no se le conocía su ciencia, pero ahora resulta el artículo del Dr. Hernández un simple planchazo. Aclarando un punto al Doctor le informo que uno de los mejores institutos de enseñanza de los Estados Unidos, es el Rush Medical College, colegio que no pertenece a ninguna universidad y está clasificada en primera categoría por la Asociación Americana de Medicina.

Aquí está un paragon. El Doctor Hernández, me vió hace dos años en el Hospital, estando yo atacado de una terrible cistitis y me dijo después de un minucioso examen que mi único remedio era operarme inmediatamente; entonces salí presuroso y un señor Esquivel me recomendó al doctor Vargas recién llegado al país en ese entonces y lo que no pudo hacerme el Dr. Hernández con tanta sapiencia universitaria, me lo hizo el Dr. Vargas osteópata: curarme a los siete días sin operación y así como a mí a centenares de personas ha devuelto la salud el gran sistema osteopático que no usa droga alguna ni cuchilla.

Agradeciendo altamente al señor director de LA PRENSA por la inserción de esta pequeña defensa al doctor Vargas, me suscribo atentamente.

ANTONIO SEVILLA

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

Fue destituido a pesar de sus buenos servicios

Tenemos a la vista una constancia firmada por los Comandantes de la Policía en la cual afirman que el portador, Camilo Rojas, de único apellido, prestó buenos servicios en la Segunda Sección como Agente de Orden y Seguridad.

Con todo y esa buena recomendación, el Policía Camilo Rojas fue dado de baja, ignorando el motivo.

Entendemos que las bajas cuando se trata de buenos elementos ya reconocidos, debieran hacerse previa información, de lo contrario los puestos de la Policía no serán estables y quedan al capricho del primer chisme o intriga que se haga.

Mejor de salud

El joven don Gustavo Pacheco ha continuado mejor de salud, por lo que nos alegramos.

Nuevo periódico

En la ciudad de Cartago ha salido a la cilampa un nuevo periódico llamado "El Esfuerzo" que dirige don José María Ortiz. Este periódico trae buen material literario e informativo.

CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS

AEROGRAMAS

Siquen haciendo desastres los bandidos en China

Una acusación contra Mr. Taft

DOORN 5.—La princesa Herminia, esposa del Kaiser, regresó a ésta después de su largo viaje a Alemania. Se rumora que aun no se ha reconciliado con el ex-Emperador Guillermo, pero que volvió para guardar las apariencias.

SHANGAI 5.—Ha venido a complicar la situación de los detenidos por los bandidos chinos los últimos informes que han dejado estuperfactos a los diplomáticos. Se asegura que Wang, jefe de los bandidos se ha enamorado perdidamente de una de las damas americanas capturadas en el convoy y la cual no habiendo querido admitir sus cortesías ha sido obligada a vivir en el mismo edificio con Wang. El Gobierno de China ha tomado parte muy activa en el esclarecimiento de la cuestión, pero hasta la vez todos sus esfuerzos han sido infructuosos.

WASHINGTON 5.—

Mr. Edward Dohen y su esposa, Mr. Herber Wyllie y Mr. Fernand Bridgar, hicieron un donativo de cien mil dollars a la Occidental, College de Los Angeles con el objeto de que se infunda a los estudiantes de dicho plantel un conocimiento más amplio en los asuntos latino-americanos y una mayor simpatía hacia las naciones de la América Latina; parte de la suma donada se destinará a la creación de una cátedra histórica hispano-americana para que contribuya más al fin que se proponen los donantes.

PEKIN 5.—Con el consentimiento del gobierno el Director de Comunicaciones Tun Lun y el General Yan Gin se han di-

rigido al lugar donde residen los bandidos chinos para servir de rehenes a fin de obtener de esta manera la libertad de los cautivos extranjeros que todavía se encuentran en su poder.

CIUDAD DE MEXICO 5.—Los delegados de Yucatán a la convención de mujeres que en breve va a reunirse, han hablado a los periodistas de las conveniencias del administrador libre bajo ciertas garantías de la ley; han causado gran sensación.

CIUDAD DE MEXICO, 5.—Se clausuró el Congreso de Ayuntamientos de México, no habiéndose llegado a ningún acuerdo en todos los problemas planteados, debido a diferencias de criterio de los delegados.

NUEVA YORK 5.—Eugenio B. Debs ha declarado que el partido socialista obligará a renunciar al presidente de la Corte de Justicia de los Estados Unidos, Mister Taft, por haber aceptado como delegado una pensión de diez mil dólares de Mr. Cardregie. Mr. Debs agregó que ha recibido una invitación para visitar a Rusia, y que se dirigirá a aquel país para estudiar la situación con respecto a las potencias europeas.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

María Eugenia

Con este nombre fue bautizada una chiquitina de los esposos don Marco Aurelio Alvarado y su señora doña Manuelita García de Alvarado.

Los niños que mueren

Llama la atención la cantidad de niños que diariamente mueren en el cantón del Hospital. La Facultad de Medicina debiera estudiar este caso, pues los datos estadísticos sobre los fallecimientos en dicho cantón son alarmantes.

Defunciones

Mauzel A. Guilarte, de nueve meses de edad, de San José.

Edmundo Woodbridge, de cincuenta años de edad, vecino de San José.

Jorge Garita, de un año de edad, de San José.

Nora Rodríguez, de un año, de San José.

Francisco Piedra, de cuatro meses de edad, vecino de San José.

Hogar de gala

Con el nombre de María Teresa Virginia, fue bautizada una hija del señor don Gonzalo Facio y su señora doña María Teresa Segreda de Facio.

Para Limón

Don Francisco de Paula Gutiérrez y su distinguida señora esposa, salieron hoy para Limón, en donde radicarán.

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

SECCION DEPORTIVA

"Progreso" contra "Libertad"

El domingo se inauguraron los juegos de Liga del presente año. Tocó jugar a los equipos de Primera división "Progreso" y "Libertad", habiendo servido de juez don Joaquín M. Gutiérrez, por ausencia de don M. A. Castro.

Desde el comienzo del juego "La Libertad" dominó al "Progreso" viéndose éste obligado a hacer prodigios, principalmente en la defensa, por ser constante el ataque de La Libertad. Creemos que muy pocas veces ha tenido un guardameta que hacer tan ardua labor, como la hecha el domingo por el guardameta del "Progreso", J. M. Mariño. El ataque contrario le dirigió una verdadera lluvia de puentes y es que el ataque de La Libertad, formado por Quirce, Solano, Fonseca, Marchena y Tabasch, es realmente temible, como no la tiene ningún otro Club en la actual temporada.

De tal modo que al "Progreso", a pesar del denodado esfuerzo que opuso, le fué imposible evitar la derrota, que fué grande: 5 tantos contra uno.

A juicio de este cronista, jugaron bien de parte del "Progreso", los de Antieros Chaves y Chavarria, los medios Alvarez y Moya y el guardameta Mariño.

De La Libertad, los cinco delanteros, los medios Bermúdez y Morita y los zageros Feis y Aymerich.

Concurso de belleza

El periódico "Iniciación", de la ciudad de Santo Domingo, dará en breve las bases para un concurso de belleza en esa ciudad.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

LOS GNOMOS DE FERMIN BERNADAS

Cantina - Café - Chocolate ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO LA PREFERIDA DEL PÚBLICO AVENIDA CENTRAL

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercado.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar a precios de quema.

TRAUBE

PALPITACIONES DEL INALAMBRICO

Bautizo

Con el nombre Jorge Rafael fue bautizado el primogénito del señor don Rafael Salas y su señora esposa doña María Ester González de Salas. Fueron padrinos don Agustín Salas y la señorita Carmen González.

El consejo de hoy

El Secretario del Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul, ha recordado a los señores consejeros que hoy a las siete de la noche será la reunión ordinaria en el local de costumbre.

Amonestaciones

En el templo de la Dolorosa se corren las amonestaciones de don José Calderón con la señorita Elisa Aguilar Espinosa, y de don Manuel Ortega con la señorita Juana Olmitex.

La Procesión del domingo

El domingo entrante será la procesión del Dulce Nombre. Los fieles tienen la idea de enviar a esta procesión, en filas, a todos los niños de la capital.

Primera Comunión

El domingo anterior, a las seis de la mañana, el señor Arzobispo Monseñor Castro, distribuyó la sagrada Comunión a trescientos niños en la santa Iglesia de la Dolorosa.

TORONTO. — Un ejército de sofocadores llegó a marcha forzada a Manijach, sobre el Río Gattinaw, donde se incendiaron millares de millas cuadradas de valiosas maderas, habiéndose dañado la propiedad por valor de varios millones.

MANILA. — 53 moros, fanáticos inclusive Akbar q' se llamó así mismo profeta a prueba de bala, fueron muertos en una lucha con la guardia civil de Pata, cerca de Jolo Sulo.

TIENSIN. — Los bandidos chinos de Suehow han puesto en libertad a cuatro prisioneros más: uno americano, dos británicos y otro

"Iniciación"

Hemos recibido el número 13 de este importante semanario de Santo Domingo que dirige don Ramón L. Chacón. Trae material interesante y notas de importancia local. Agradecemos el envío.

Boda en Heredia

En la ciudad de Heredia se verificó la boda del señor don Francisco López con la señorita Angela Solís. Formamos votos por la felicidad imperecedera de los nuevos esposos.

Fecha matrimonial

Celebraron su techa matrimonial los esposos don Francisco Mendiola y su señora esposa doña Lía Volio de Mendiola.

Nuevo heredero

En Heredia, al hogar del señor don Ismael Chaverri y su señora esposa doña Guillermina de Chaverri, ha llegado un bello varoncito por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

mejicano, los cuales llegaron hoy al campo de socorro de Iseo Chwang, según un telegrama recibido de allí. Se espera libertar a los otros 8 extranjeros que todavía permanecen presos en las montañas de Protzuka.

WASHINGTON. — El cadáver del Coronel Jovn, el único oficial negro que ha llegado a alcanzar ese grado en el ejército regular de los Estados Unidos, fue enterrado hoy en el cementerio de Aslington con todos los honores militares. Falleció siendo atacó militar en la República de Liberia.

ESTRASBURGO. — En un discurso que pronunció aquí el Presidente Millerand, quien está haciendo una visita a todos los departamentos de Francia, reiteró su cargo contra Alemania de que está eludiendo de sus justos compromisos y criticó la política británica de lenidad en la cuestión de reparos.

LAUSANNA. — Los expertos agregados a la conferencia del Cercano Oriente anunciaron hoy que han fracasado en el intento de encontrar una fórmula para resolver la cuestión otomana que es el único objeto de la conferencia.

BERLIN. — Todos los records de la producción de potasa alemana han sido batidos en 1923, según los datos publicados en el informe anual de la industria del país.

ROMA. — Un ciclón pasó en la parte suroeste de Aqueila, hoy, causando muchos daños en varias localidades, según informa la Central News.

TOKIO. — Las autoridades rusas de la administración sovieta han capturado dos barcas pescadoras japonesas y apresando a su tripulación que se componía de 72 hombres, por haberlos encontrado en el límite de las siete millas.

WASHINGTON. — El Consejo Federal de las Iglesias de América ha dirigido una excitativa a las congregaciones para apoyar el plan del Presidente Harding con respecto a la Corte de Justicia Internacional.

WASHINGTON. — El Ministro americano en Suiza ha recibido instrucciones para pasar a Turquía a entablar negociaciones, según lo ha anunciado el Departamento de Estado.

ROMA. — Ricciotti Garibaldi, el último hijo superviviente del gran patriota Garibaldi, se encuentra gravemente enfermo de una afección cardíaca, de la cual los

médicos que lo asisten desesperan para poderlo salvar. NEW YORK. — Mr. James W. Gerard, que fué Embajador de los Estados Unidos en Alemania durante el reciente conflicto mundial, acaba de pronunciar un discurso en esta ciudad, en el que predijo que muy pronto habrá de estallar otra guerra tan importante o más que la anterior.

PARIS. — Después de un detenido estudio por los juriconsultos franceses más competentes, se ha llegado a la conclusión de que las sentencias de veinte años de prisión impuesta al Dr. Gustavo Krupp, Von Bohlen y a Herme Haldach, jefe de los talleres de la casa Krupp, es completamente ilegal. Según la ley francesa, la pena máxima aplicable por faltas como las que se atribuyen a los procesados, es de cinco años.

Ese descubrimiento tiene excitado al público de París, pues aunque no se abrigan simpatías hacia el esposo de Berta Krupp, la opinión que prevalece a este respecto es la que debe observarse la ley al pie de la letra.

NEW YORK. — La Tribuna publica un artículo editorial apoyando la proposición para que se establezca un Tribunal Internacional que derima las cuestiones que surjan entre las Repúblicas americanas, enteramente independiente del Tribunal Internacional constituido en Europa.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional PRECIO: ₡ 2.00

Director: JULIO PADILLA

Redactores: CARL'S JINESTA OCTAVIO MONTERO

Colaboradores: JOSEMARIA ZELEDON (BILLO) NAPOLÉON QUESADA GONZALO ZAYAS BAZAN

Administrador: LESHMS SAUREZ Apartado P. San José, C. R.

SE VENDE el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades TELEFONO N. 143. SAN JOSE, COSTA RICA

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (Holante)

Fábrica de Hieolo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirio Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.